

CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES





RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES

14 DE FEBRERO DE 2019



DONALD TRUMP EVALÚA "TODAS LAS OPCIONES" ANTE LA CRISIS POLÍTICA EN VENEZUELA



Fuente: Evan Vucci - AP

El Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, aseguró que se encuentra evaluando "todas las opciones" ante la crisis política que vive Venezuela, a la vez que destacó el apoyo internacional que ha recibido su estrategia para enfrentar ese problema. Asimismo, Trump afirmó que Nicolás Maduro comete un "terrible error" al bloquear el ingreso de la ayuda humanitaria. Dichas declaraciones tuvieron lugar en el marco de la visita de su homólogo colombiano, Iván Duque, a Washington. Durante una reunión, el mandatario estadounidense dejó abierta la posibilidad de enviar 5,000 soldados a Colombia para enfrentar la situación en Venezuela. Además, señaló que cuenta con "otros planes" si Maduro se mantiene en el poder. "Siempre tengo un plan B, C y D. Probablemente soy el [presidente] que más flexibilidad tiene entre quienes han ocupado este cargo", aseguró. Sin embargo, la estrategia del mandatario de "no descartar ninguna opción" no cuenta con el respaldo en el Congreso estadounidense. Al respecto, el Presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Cámara de Representantes, el demócrata Eliot Engel, precisó que "una intervención militar [en Venezuela] no es una opción", haciendo alusión a las insinuaciones del Presidente Trump. Asimismo, apuntó que "la Casa Blanca debería pensar más en las repercusiones de las sanciones si Maduro no deja el cargo en las próximas semanas".

USA Today: https://bit.ly/2E93bkm

POLÍTICA EXTERIOR

FIRMA DE ACUERDO MARCO ENTRE MÉXICO Y LA OFICINA DE LA ONU DE SERVICIOS PARA PROYECTOS

En Palacio Nacional se firmó el Acuerdo Marco entre el Gobierno de México y la Oficina de la Organización de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS, por sus siglas en inglés). El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, fue testigo de honor de la firma de este Acuerdo, suscrito por el Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, y Grete Faremo, Secretaria General Adjunta de Naciones Unidas y Directora Ejecutiva de la UNOPS. De acuerdo con un comunicado de la Presidencia mexicana, el Acuerdo Marco surge del interés del Gobierno por fortalecer las capacidades nacionales para llevar a cabo proyectos ambiciosos. Además, el apoyo de la UNOPS contribuirá a la mejora continua en la calidad de la gestión pública, promoviendo una mayor transparencia, eficiencia y eficacia en el manejo de las adquisiciones y la infraestructura pública. Este entendimiento nace de la necesidad de instrumentar los ejes rectores de la nueva administración: lucha contra la corrupción; transparencia en la gestión pública; acceso a la información, y rendición efectiva de cuentas. La UNOPS participará en la preparación de licitaciones de proyectos estratégicos, brindando asistencia técnica en adquisiciones y en el diagnóstico de propuestas para garantizar una gestión pública transparente y eficaz en México. Asimismo, el Acuerdo sustentará la negociación de convenios específicos a ser celebrados por conducto de las autoridades federales competentes con instancias de otros órdenes de gobierno, administraciones locales e instituciones diversas.

Presidencia de la República: https://bit.ly/2GrsRLw, https://bit.ly/2Gr4bCH

AMÉRICA DEL NORTE

MIKE PENCE ASEGURA QUE LA OTAN REQUIERE "PREPARACIÓN E INVERSIÓN"

El Vicepresidente de Estados Unidos, Mike Pence, señaló durante el inicio de su visita a Polonia, que la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) requiere "inversión" y que cada miembro "respalde con su compromiso la defensa común". "La OTAN se basa en la solemne promesa de que un ataque a cualquiera de sus miembros es un ataque a todos, pero este juramento requiere preparación, inversión y que cada miembro de la Alianza respalde con su compromiso nuestra defensa común", dijo Pence. Por otra parte, el Vicepresidente estadounidense subrayó la "gran amistad" que une a su país con Polonia, y afirmó que "Estados Unidos y la OTAN estarán siempre al lado del pueblo polaco". La visita de Pence tiene lugar días después de que el Gobierno polaco anunciara la compra de un sistema de misiles por valor de más de 400 millones de dólares, dentro de su plan para modernizar sus Fuerzas Armadas, particularmente con la adquisición de nuevo equipamiento militar de fabricación estadounidense. Según medios locales, la Casa Blanca podría decidir próximamente aumentar su presencia militar en Polonia hasta 7,000 efectivos.

The White House: https://bit.ly/2N6rxOl

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PANAMÁ LLAMA A CONSULTAS A SU REPRESENTANTE ANTE LA UNIÓN EUROPEA POR LISTA DE RIESGO DE BLANQUEO DE CAPITALES

El Gobierno de Panamá rechazó de manera contundente su inclusión en la lista de la Unión Europea de países con "alto riesgo" de blanqueo de capitales y financiación del terrorismo. La administración panameña llamó a consultas a su Representante ante la UE, Miguel Verzbolovskis, para tratar este asunto. De acuerdo con un comunicado del Ministerio de Asuntos Exteriores de Panamá, el Gobierno esperará 30 días para anunciar "medidas adicionales". La lista de 23 países, incluidos Arabia Saudita, Irán y Túnez, elaborada por la Comisión Europea, aún debe ser aprobada por los Estados miembros en el Parlamento Europeo antes de ser publicada en el Diario Oficial de la Unión Europea. "La inclusión resulta poco coherente con la cercana relación bilateral y comercial que [mantenemos] con la comunidad europea y con el gran avance en cuanto al fortalecimiento y modernización de la plataforma financiera y de servicios internacionales [panameño]", regida por una legislación robusta y adecuada a los más altos estándares, lamentó el Gobierno del país centroamericano.

Notimerica: https://bit.ly/2SU6OCE

EL GOBIERNO DE VENEZUELA ASEGURA QUE LA AYUDA ESTADOUNIDENSE ESTÁ "ENVENENADA"

La Vicepresidenta de Venezuela, Delcy Rodríguez, afirmó que la ayuda humanitaria enviada por Estados Unidos está "envenenada" y que incluso puede provocar cáncer. "Así lo han mostrado distintos estudios científicos de comida desechada [en ese país], que busca a través de químicos envenenar a nuestra población", aseveró. Al respecto, la funcionaria venezolana hizo mención de un estudio realizado por el Centro Nacional para la Información Biotecnológica (NCBI), adscrito a la Biblioteca Nacional de Medicina de Estados Unidos. "Nosotros sabemos que detrás de esa supuesta ayuda humanitaria está la intención de intervenir a Venezuela", insistió Rodríguez. Además, mencionó que durante la intervención estadounidense en Nicaragua en 1986, ingresaron armas camufladas como ayuda humanitaria. Por su parte, el Presidente Nicolás Maduro, rechazó la ayuda humanitaria para su país, defendiendo la capacidad de su gobierno de proveer comida, atención sanitaria y servicios a su población.

Notimerica: https://bit.ly/2SP1sc1

EL PRESIDENTE DE BRASIL ES DADO DE ALTA DEL HOSPITAL

Tras 17 días internado, el Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, fue dado de alta del hospital Albert Einstein de Sao Paulo. El mandatario, quien fue apuñalado durante un mitin político en septiembre del 2018, ha sido hospitalizado varias veces desde entonces. "Fueron 3 cirugías y más de un mes en el hospital en estos últimos 5 (meses). Finalmente dejamos en definitivo el riesgo de muerte tras un intento de asesinato", publicó en su cuenta de *Twitter*. El Presidente Bolsonaro permanecerá en reposo en su residencia oficial, según las indicaciones médicas, informó el Portavoz de la Presidencia, Otavio do Rego Barros. Asimismo, señaló que la agenda de visitas oficiales, que contempla un viaje a Estados Unidos en marzo y otro a Israel en abril, se mantiene sin alteraciones. El mandatario delegó funciones al Vicepresidente Hamilton Mourao sólo durante los primeros dos días en que fue internado e intervenido quirúrgicamente. Se espera que la reactivación del Gobierno empiece con la reforma clave de las jubilaciones para los inversores.

Deutsche Welle: https://bit.ly/2NdjvUd

EUROPA

EL CONGRESO ESPAÑOL RECHAZA LOS PRESUPUESTOS DEL ESTADO DE 2019 PROPUESTOS POR EL EJECUTIVO

El Congreso español rechazó este miércoles los Presupuestos del Estado de 2019 propuestos por el Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, quien en consecuencia anunciará el próximo viernes después de la reunión del Consejo de Ministros, la fecha de las próximas elecciones generales, según informaron fuentes oficiales. El Partido Popular, Ciudadanos y los partidos independentistas catalanes, Izquierda Republicana de Cataluña y Partido Demócrata Europeo Catalán, votaron en contra del proyecto presupuestario; mientras que Unidos Podemos, el Grupo Socialista y el Partido Nacionalista Vasco lo apoyaron. El Congreso pidió la devolución del proyecto del Ejecutivo por 191 votos a favor, 158 en contra y una abstención. Además de abordar cuestiones económicas y financieras, el debate presupuestario giró en torno a diversos asuntos políticos, especialmente en lo relativo a la situación de la región autónoma de Cataluña, gobernada por los independentistas, quienes exigen que se reconozca el "derecho de autodeterminación". Los partidos Izquierda Republicana de Cataluña y Partido Demócrata Europeo Catalán pidieron mayores inversiones estatales en esa comunidad autónoma en función de su importancia en el Producto Interno Bruto español. Por su parte, el Partido Popular y Ciudadanos, que exigen elecciones anticipadas, rechazaron el presupuesto porque creen que "están pactadas con los independentistas catalanes, aumentan el gasto público sin proponer ingresos creíbles y llevarán a la economía española a un mayor endeudamiento". La Vicepresidenta del Gobierno, Carmen Calvo, reconoció recientemente que la legislatura, misma que debería concluir en junio de 2020, se podría acortar "si los Presupuestos no salen adelante en el Parlamento", tal y como está sucediendo.

El País: https://bit.ly/2tjjoNp, Deutsche Welle: https://bit.ly/2X3wRXt

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

REINICIARÁ EL DIÁLOGO COMERCIAL DE ALTO NIVEL ENTRE CHINA Y ESTADOS UNIDOS

China y Estados Unidos reiniciarán el día de hoy en Beijing el diálogo comercial de alto nivel. Las conversaciones estarán encabezadas por el Viceprimer Ministro de China, Liu He, por el Representante Comercial de Estados Unidos, Robert Lighthizer y por el Secretario del Tesoro estadounidense, Steven Mnuchin. Se tiene previsto que dichas conversaciones se prolonguen hasta el día de mañana. El próximo 1 de marzo se cumple el plazo para alcanzar un nuevo acuerdo, fecha negociada entre el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump y el Presidente de China, Xi Jinping en el marco de la Cumbre del G20 en Buenos Aires. De no llegar a un pacto, el Gobierno estadounidense podría aumentar los aranceles de 10% a 25% sobre 200 mil millones de dólares en productos importados desde china. Algunas fuentes han afirmado que el Presidente Trump estaría dispuesto a retrasar la fecha límite 60 días para conceder más tiempo a las negociaciones comerciales. Asimismo, el mandatario estadounidense podría reunirse próximamente con el Presidente Xi Jinping para abordar este tema. Estados Unidos busca que China cumpla con ciertos compromisos en cuanto a sus políticas comerciales consideradas desleales, incluido terminar con la transferencia forzada de tecnología, respetar las leyes de protección de propiedad intelectual y reducir los subsidios industriales. Por su parte, China ha negado las acusaciones de prácticas

comerciales desleales y se ha comprometido a mejorar el acceso al mercado chino para inversionistas extranjeros.

Reuters: https://reut.rs/2StK2Ci

SE PRODUCE UN ATENTADO SUICIDA CONTRA UN AUTOBÚS DE LA GUARDIA REVOLUCIONARIA DE IRÁN

Un atentado suicida cometido contra un autobús que trasladaba a integrantes de la Guardia Revolucionaria de Irán en la provincia de Sistán y Baluchistán, al sureste del país, dejó (al momento) 41 víctimas mortales. El grupo extremista suní Jaish-al-Adl, que opera desde Pakistán, se ha adjudicado la autoría del atentado. El Portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores iraní declaró que habrán represalias por el ataque. Paralelamente, se lleva a cabo la reunión ministerial para Promover un Futuro de Paz y Seguridad en Oriente Próximo, convocada por Estados Unidos y Polonia, con especial énfasis en Irán y su influencia en la región. A través de *Twitter*, el Ministro de Asuntos Exteriores iraní, Javad Zarif, se cuestionó "si es coincidencia que Irán sea golpeado por el terrorismo el mismo día en el que empieza el circo en Varsovia". En los últimos meses, el grupo Jaish-al-Adl, ha incrementado sus ataques en el este de Irán y las autoridades han acusado a Pakistán de no realizar esfuerzos por detenerlos.

Europapress: https://bit.ly/2TKaUdU

TALIBANES ANUNCIAN REUNIÓN CON ESTADOS UNIDOS Y PAKISTÁN

A través de un comunicado, el Portavoz de los talibanes, Zabihullah Mujahid, informó que sostendrán una reunión el próximo 18 de febrero con representantes del Gobierno estadounidense "por invitación del Gobierno de Pakistán" en Islamabad. Ésta sería la primera vez en 17 años que los talibanes aceptan una invitación y la mediación del Gobierno pakistaní. Hasta ahora las reuniones entre el Gobierno norteamericano y los talibanes se han llevado a cabo en los Emiratos Árabes Unidos y en Qatar, donde se dará la próxima ronda de conversaciones el 25 de este mes. Pakistán y Estados Unidos no han confirmado la realización del encuentro, y tampoco hay detalles sobre la agenda de la reunión. Sin embargo, la noticia coincide con la visita a la Unión Europea del enviado estadounidense para Afganistán, Zalmay Khalilzad. "Nuestro objetivo común es alcanzar un acuerdo de paz (y no un acuerdo de retirada) digno de los sacrificios consentidos durante décadas de guerra", señaló Khalilzad mediante su cuenta de *Twitter*.

Deutsche Welle: https://bit.ly/2S2m8ZF

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OEA CONVOCA A REUNIÓN EXTRAORDINARIA SOBRE VENEZUELA

El Consejo Permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) convocó a una sesión extraordinaria el viernes para analizar la situación en Venezuela. La reunión fue organizada a solicitud de Argentina, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Paraguay, Perú y Estados Unidos, según indicó la Presidencia del Consejo, actualmente a cargo del representante de El Salvador, Carlos Calles Castillo. El encuentro, que tendrá lugar en la sede de la OEA en Washington, tiene como principal objetivo "dar seguimiento" a la resolución aprobada el pasado 10 de enero, por la cual la organización regional desconoce la autoridad del mandatario venezolano Nicolás Maduro, quien ese mismo día juramentó como Presidente para un nuevo mandato hasta el año 2025. De los 34 miembros activos de la OEA, 19 votaron a favor del texto, seis en contra, ocho se abstuvieron (entre ellos México) y otro estuvo ausente. El texto adoptado exhorta a los Estados miembros a tomar todas las medidas "para contribuir a la pronta restauración del orden democrático en Venezuela" y llama a la realización de nuevas elecciones "con todas las garantías necesarias para un proceso libre, justo, transparente y legítimo, en una fecha

cercana con presencia de observadores internacionales". Además, urge al "régimen venezolano que permita el inmediato ingreso de ayuda humanitaria" a Venezuela. Si bien la OEA desconoció a Maduro, no se ha pronunciado aún sobre Juan Guaidó, autoproclamado Presidente Interino de Venezuela.

Deutsche Welle: https://bit.ly/2N1PXsi

EL SECRETARIO GENERAL DE LA OTAN ASEGURA QUE PRESERVAR EL TRATADO INF CONSTITUYE UNA "PRIORIDAD"

El Secretario General de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), Jens Stoltenberg, señaló que espera reunirse con el Ministro de Asuntos Exteriores ruso, Serguéi Lavrov, en el marco de la Conferencia de Seguridad de Múnich, que tendrá lugar entre el 15 y 17 de febrero de 2019, para "tratar de salvar" el Tratado sobre Fuerzas Nucleares de Alcance Intermedio (INF, por sus siglas en inglés). Asimismo, indicó que la OTAN estudiará el uso de armas "convencionales". en caso de que se produzca la ruptura del acuerdo. "Nuestro principal objetivo ahora es preservar el Tratado. Hay una ventana de oportunidad para que Rusia vuelva al cumplimiento. El proceso de retirada de Estados Unidos del Tratado no concluirá hasta agosto", señaló el Secretario General. Por otro lado, los países miembros de la OTAN discutirán hoy las posibles implicaciones de la ruptura del INF y esperan aprobar la puesta en marcha de la iniciativa acordada en la Cumbre de julio para garantizar la disponibilidad en 30 días de 30 batallones terrestres, 30 escuadrones de aire y 30 buques de combate, listos para utilizarse en el marco del refuerzo militar de la OTAN, además, establecerán las directrices políticas para el nuevo ciclo de planificación de la defensa conjunta.

Deutsche Welle: https://bit.ly/2N702ei



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Inés Carrasco Scherer Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración
David Hernández López
Anna Regina Sevilla Domínguez
Carolina Guadalupe Robles Dávila (Servicio Social)

Febrero de 2019



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/